

Février 2015

N°85



# APOSTOL

« Vous serez mes témoins » Ac 1,8

Prix de Revient : 1 €

## EDITORIAL

## Soutenir les Chrétiens d'Orient

Chers Fidèles,

Mgr Antoine Audo, Evêque d'Alep des chaldéens (Syrie), déclarait dans le journal *La Croix* du 03/02/2011 :

« Avec la disparition des Chrétiens d'Orient, l'Occident perdrait ses propres racines ». Les chrétiens sont une composante importante de l'histoire des pays du Moyen-Orient. Ils y sont implantés depuis des millénaires. Avec les musulmans, ils ont su composer des sociétés fondées sur un respect mutuel. « Il serait donc regrettable, aussi bien en Irak que dans le reste de la région, de perdre cette chrétienté arabe ».

Mgr Amel Shimoun Nona, Archevêque de Mossoul pousse de son côté ce cri d'avertissement dans le journal *Corriere de la Sera* du 10/08/2014

« Notre souffrance est un prélude à ce que vous-mêmes, chrétiens européens et occidentaux, souffrirez dans un futur proche ; s'il vous plaît, il faut que vous compreniez. Vos principes libéraux et démocratiques n'ont aucune valeur ici. Vous devez reconsidérer la réalité du Moyen-Orient, car vous accueillez un nombre croissant de musulmans. Vous aussi, vous êtes en danger. Il vous faut prendre des décisions courageuses et dures, y compris en allant à l'encontre de vos principes. (...) Si vous ne comprenez pas cela rapidement, vous tomberez victimes d'un ennemi que vous aurez accueilli dans votre maison ».

Mgr Yousif Habash, Evêque irakien syriaque catholique, met en garde dans le *New Jersey* du 03/10/2014) :

« Aujourd'hui, les principales victimes de ce qui se passe en Irak sont les minorités chrétiennes. Pourtant, nous sommes les authentiques Irakiens. Nous sommes en Irak, nous les chrétiens, avant les musulmans et avant les Kurdes (...). Vous savez, les chrétiens en Irak ou au Moyen-Orient n'ont pas besoin de la protection des Européens. Protégez-vous vous-mêmes ! Nous, nous savons comment faire pour gérer nos souffrances, mais, vous, les Européens, vous êtes pauvres. Vous ne savez



MANIFESTATION DU 21/09/2014 A PARIS (PHOTO CIVITAS)

*pas comment les générations futures vont vous maudire. Ils vont maudire leurs grands-parents parce que les Européens, aujourd'hui, agissent sans sagesse vis-à-vis de leurs nations et de leur avenir. S'ils voulaient vraiment servir la paix et leur pays, ils doivent enseigner et aider les musulmans et les Arabes dans leur pays, et non pas en France ».*

Il n'est plus possible de masquer l'inquiétante réalité : les horreurs perpétrées à quelques milliers de kilomètres et qui firent la « une » momentanément de nos quotidiens, sont maintenant en France et apparaissent sous les feux des projecteurs. La seule différence, c'est que les cibles ne sont plus les chrétiens d'Orient, mais, pour le moment, l'équipe d'un journal représentant la pensée actuelle de nos gouvernants, et aussi Israël, par l'attaque d'un supermarché. L'heure n'est pas à la polémique : réjouissons-nous de la mobilisation historique des français. Prions simplement pour qu'il n'y ait pas un détournement des idées au profit de nos technocrates qui nous dirigent depuis des décennies et qui sont les grands responsables de la situation actuelle. L'idéologie gouverne le monde et ne nous laissons pas submerger par les sirènes d'une pensée unique relayée par la presse. Les mêmes causes produisent les mêmes effets !

On ne pourra plus cacher au grand public ces pratiques islamiques dûment légalisées par le coran et la charia.

On ne pourra plus cacher au grand public le silence assourdissant des musulmans dits « modérés ».

On ne pourra plus cacher au grand public l'aveuglement volontaire de nos gouvernements occidentaux face aux islamistes.

**Prions pour les chrétiens d'Orient, nos frères dans la foi, nos précurseurs dans les combats que nous aurons à mener !**

Pourquoi ne pas prier les Rois Mages ? Ils viennent de

l'Arabie heureuse. Ils sont ces hommes très savants et très sages, rois et prêtres en même temps, certainement pour rester proches de la divinité...

Ils nous représentent tous, venus de la Gentilité.

Avec les yeux de la foi, ils sont venus se prosterner devant le seul et unique vrai Dieu : Jésus le Christ, notre Sauveur !

Bonne et Sainte Année !

Je vous bénis

**Abbé Renaud de la Motte**  
Prieur

## Qui sont les Chrétiens d'Orient ?

**S**ous cette appellation unique se cache une grande diversité de réalités différentes et parfois fort opposées les unes aux autres.

### LES DIVISIONS DE L'ORIENT

L'Orient est le berceau de la religion chrétienne. Partie de Palestine, l'évangélisation se répandit de Jérusalem à travers tout l'Empire et même bien au-delà.



Avec l'édit de 317, la religion chrétienne cesse d'être illégale ; mais alors commence une autre épreuve pour l'Eglise : aux attaques extérieures de la persécution succède la division intérieure. C'est le temps des grandes hérésies et des grandes controverses sur le Christ et sa divinité.

Après avoir été le foyer et le point de départ de la vérité, l'Orient va devenir le siège de fortes controverses et des plus grandes hérésies de l'Eglise primitive.

Les premières hérésies tournent autour de la Personne de Notre-Seigneur Jésus-Christ ; certains ayant tendance à ne pas accepter sa divinité, d'autres à lui refuser une véritable humanité.

C'est alors que se fractionne l'Eglise d'Orient... Et ses hérésies successives vont se répandre à la faveur de l'Empire. En effet, à

plusieurs reprises l'Empereur d'Orient tâcha d'unifier la foi et de faire cesser les controverses ; mais, faute d'être bien conseillé, il imposa à plusieurs reprises l'hérésie au lieu de la vérité.

C'est ainsi que virent le jour les sectes Arienne, Macédonienne, Pélagienne, Nestorienne, Eutychieenne (le monophysisme), le monothélisme...

Puis quand l'Empire eut enfin adopté la vérité catholique, les provinces les plus éloignées de Constantinople virent dans l'adoption de ces hérésies un moyen de se séparer de l'autorité centrale de la capitale et de revendiquer leur indépendance.

C'est alors que vint l'Islam. Les Chrétiens lui résistèrent dans la mesure de la vivacité de leur foi. Il s'installa assez facilement dans les provinces divisées par l'hérésie ; et même, certains le reçurent d'abord assez favorablement y voyant un moyen de se couper complètement de l'autorité de l'Empereur ; avant qu'il ne révèle sa véritable nature antichrétienne.

Plus tard, les persécutions firent disparaître l'hérésie en même temps que tout christianisme dans de vastes régions comme l'Afrique du Nord ou la Chine, évangélisée par des chrétiens de rite syriaque, plus ou moins nestoriens.

### LE SCHISME D'ORIENT

Mais Constantinople à son tour voulut se libérer de Rome et c'est, au IX<sup>ème</sup> puis au XI<sup>ème</sup> siècle, le grand schisme d'Orient qui sépara la chrétienté en deux et qui fut à la source des diverses églises dites Orthodoxes.

#### LE SCHISME DE 1054

La rupture définitive entre Constantinople et Rome est inséparable de la personnalité du patriarche Michel Cérulaire, ambitieux et servilement dévoué à l'empereur, qui lança une campagne de dénigrement contre l'Eglise d'Occident et fit fermer les églises et couvents latins de la ville.

Excommunié par les légats du pape, il répliqua en réunissant un pseudo-concile qui lança l'anathème contre Rome.



L'Eglise Romaine fit plusieurs tentatives pour ramener à l'unité catholique l'église de Constantinople puis celles de Jérusalem, de Russie, de Grèce...

Des Conciles furent même convoqués qui aboutirent à une éphémère réunification : Concile Œcuménique de Constantinople IV en 869, Concile de Lyon en 1274, Concile de Florence en 1438 (cf encadré page 3). Ces tentatives aboutirent au rattachement à l'Eglise catholique de groupes de schismatiques qui, en adoptant la foi et l'obéissance à l'Eglise catholique conservèrent leur

discipline et leur rite propre. Ainsi virent le jour :

- les églises gréco-catholiques d'Ukraine (union en 1596)
- l'église gréco-catholique de Roumanie (union en 1700)
- l'église copte catholique (union en 1824)
- l'église éthiopienne catholique (union en 1930)
- l'église melkite ou grecque-melkite
- l'église melkite catholique (union en 1729)
- l'église syriaque catholique (union en 1783)
- l'église maronite (catholique, toujours unie)
- l'église chaldéenne catholique (union en 1553)
- l'église malabare (catholique, toujours unie)
- l'église malankare catholique (union en 1930)
- l'église latine à Jérusalem (catholique, 1099-1187, refondée en 1847)
- l'église arménienne catholique (union en 1742)

## LES CHRÉTIENS D'ORIENT

### AUJOURD'HUI

Ainsi, parmi ceux que l'on appelle Chrétiens d'Orient aujourd'hui, il

convient de distinguer :

- les Catholiques Romains et les Catholiques d'autres rites unis à Rome,
- les Schismatiques des diverses sectes Orthodoxes,
- les Hérétiques en tous genres, qu'ils soient protestants ou héritiers des grandes hérésies antiques.

Tous sont dits Chrétiens comme se revendiquant du Christ, et sont à ce titre objet de la fureur des Mahométans.

La haine Musulmane les poursuit spécialement comme *Associateurs*, c'est le grand péché des chrétiens qui affirment que Dieu a un Fils :

« *Peu s'en faut que les cieus ne se fendent à ces mots, que la terre ne s'entrouvre et que les montagnes ne s'écroulent !* »

« **De ce qu'ils attribuent un Fils au Miséricordieux. Il ne lui sied point d'avoir un fils<sup>1</sup>** ».

« *Allah ne pardonne point qu'il Lui soit donné des associés, alors qu'Il pardonne, à qui Il veut, les péchés autres que celui-là. Quiconque associe à Allah commet un péché immense<sup>2</sup>* ».

Abbé Loïc Verschuur

### LE CONCILE DE FLORENCE : L'UNION MANQUÉE

Au XVe siècle, sous la pression turque, l'Eglise grecque orthodoxe de Constantinople accepte d'engager des pourparlers avec Rome.

L'empereur pousse en ce sens pour recevoir le soutien militaire des monarchies catholiques occidentales. Des émissaires grecs se rendent au concile de Ferrare, déplacé à Florence en raison d'une épidémie. (1438-1439).

Après de longs mois de discussions, on parvient à un accord sur le dogme et les évêques grecs retournent à Constantinople, où ils sont conspués par la population et le clergé, hostile à tout rapprochement.

En raison de cette réaction, l'union ne sera pas effective... et Constantinople, abandonnée par les Latins, tombera aux mains des Turcs en 1453.

<sup>1</sup> 19<sup>ème</sup> sourate, 92-93

<sup>2</sup> 4<sup>ème</sup> sourate, 51

## Etre Chrétien en Orient

La religion chrétienne est née en Orient. Pourtant il y a longtemps qu'elle n'y est plus dominante, qu'elle y est tolérée dans les meilleurs cas, persécutée souvent, massacrée parfois, suspecte toujours. Les communautés chrétiennes y ont appris depuis longtemps à vivre dans la peur, dans l'humiliation, cramponnées à leur foi.

Annie Laurent, dans son livre *Les Chrétiens d'Orient* (Salvator, 2008) déclarait qu'on estime le nombre de chrétiens au Moyen-Orient à seize millions, de l'Egypte à l'Arménie. Ce chiffre doit déjà être revu à la baisse, car les conflits ont causé une émigration massive. De manière générale, on assiste à une baisse spectaculaire de la présence chrétienne en Orient tout au long du 20<sup>e</sup> siècle, parallèlement à la montée en puissance de l'Islam et des pays musulmans.

### La loi islamique et les Chrétiens

La loi islamique considère que seuls les Musulmans peuvent jouir de la plénitude des droits civiques, car l'Islam possède la prééminence sur toute autre religion.

Le fait de ne professer aucune religion est considéré comme une absurdité, le cas n'est donc même pas envisagé par la *charia* (loi islamique directement inspirée par le Coran et les *hadiths*). Les athées et agnostiques ne sont pas reconnus par la loi.

En revanche, les « *gens du Livre* » bénéficient d'un statut de citoyens de seconde zone, en tant que « protégés » (*dhimmis*) de la société islamique. Le Coran ordonne : « *Combattez : ceux qui ne croient pas en Dieu et au Jour dernier ; ceux qui ne déclarent pas illicite ce que Dieu et son Prophète ont déclaré illicite ; ceux qui, parmi les gens du Livre, ne pratiquent pas la vraie religion. Combattez-les jusqu'à ce qu'ils paient directement le tribut après s'être humiliés* » (9, 29).

Les chrétiens sont donc dans la situation d'un vaincu humilié et doivent à ce titre verser un impôt spécial, la *dhizya*. Dès le 9<sup>e</sup> siècle, une série de lois portées par les califes précisent ce statut particulier en imposant des obligations : « *port de vêtements distinctifs, gestes de déférence particuliers envers les musulmans, interdiction de monter à cheval, de construire des maisons plus*

*hautes que celles des musulmans, respect scrupuleux envers le Coran, Mahomet et le culte islamique (sous peine de condamnation pour blasphème) et, bien sûr, prohibition absolue de tout prosélytisme, ce qui implique une pratique cultuelle des plus discrètes. C'est de là que date l'interdiction de sonner les cloches, laquelle est toujours en vigueur dans plusieurs pays musulmans où vivent des chrétiens... » (Annie Laurent, op. cit.).*

La condition légale des chrétiens est très variable en fonction du degré d'islamisation des sociétés. Le statut de *dhimmi* a officiellement disparu des constitutions des pays musulmans, sauf en Iran. Toutefois force est de constater que selon les principes de l'Islam les chrétiens sont considérés comme des citoyens de seconde zone, ce qui se vérifie dans la plupart des cas sur le terrain. Essayons de faire un bref tour d'horizon des diverses situations.

---

#### **JORDANIE : PROTECTION DU GOUVERNEMENT**

---

Traditionnellement, la monarchie jordanienne accorde à la minorité chrétienne (1,4 % de la population, soit 80 000 personnes) une grande latitude dans le culte et l'éducation, tout en leur garantissant une représentation politique. Mais les chrétiens s'inquiètent d'une hostilité grandissante...

---

#### **LIBAN : EGALITE OFFICIELLE**

---

Les chrétiens (maronites pour la plupart) représentent 1,4 millions d'habitants pour une population totale de 3,8 millions, divisés en plusieurs communautés confessionnelles (sunnites, chiïtes, druzes) dont aucune ne peut prétendre à la majorité. Le système libanais repose donc sur un équilibre entre les diverses confessions, ce qui lui vaut d'être montré en exemple par les défenseurs de la tolérance. Mais si le Liban est divers, il est aussi très instable, et n'est pas assez puissant pour se garder des influences étrangères : Hezbollah palestinien, Syrie, Israël, contre lesquels l'Etat libanais ne fait pas le poids. Les chrétiens sont donc officiellement reconnus et pèsent réellement sur la vie politique, mais sont obligés à des jeux d'alliances et de compromissions dont ils sortent souvent perdants, et souffrent régulièrement d'agressions des pays voisins.

---

#### **ISRAEL, PALESTINE, SYRIE, IRAK : ENTRE LE MARTEAU ET L'ENCLUME**

---

Les chrétiens de ces pays en conflit permanent se trouvent dans une situation très difficile. Les musulmans les considèrent comme des alliés de l'Occident et d'Israël. Certains chrétiens ont voulu soutenir le mouvement indépendantiste palestinien, le nationalisme arabe des Assad ou de Saddam Hussein, ce qui a valu à toute la communauté d'être considérée avec hostilité par l'Etat hébreu, mais aussi par les mouvements islamistes. L'intervention occidentale n'arrange rien. La nouvelle constitution irakienne adoptée en 2005 stipule : « *Aucune loi ne pourra être adoptée si elle est en contradiction avec la loi islamique* ». En bref, les chrétiens sont opprimés de tous côtés, victimes d'expropriations,

d'intimidations, d'enlèvements, d'attentats... Leur part dans la population ne cesse de diminuer.

---

#### **EGYPTE : L'EXASPERATION**

---

La situation des Coptes (6 à 7 millions de personnes, la plus forte minorité d'Orient) est assez voisine du cas précédent, à cela près que le pays ne connaît pas d'intrusion étrangère. Depuis l'avènement de Nasser en 1954, ils subissent une abolition progressive de toutes les lois protectrices qu'ils étaient parvenus à obtenir. En 1980, la constitution est amendée pour déclarer que la *charia* est désormais la source officielle de la loi. La société s'islamise à vue d'œil. Des pogroms et des attentats visent directement les chrétiens, et ne sont pas réprimés par le pouvoir. La situation politique, très instable, oscille depuis quelques années entre islamisme violent et relative bienveillance. Le pouvoir égyptien doit toutefois compter avec la pression internationale, notamment stimulée par d'influents communautés coptes installées dans les pays occidentaux, mais aussi avec l'exaspération des chrétiens, qui cherchent à se défendre eux-mêmes. Ainsi la constitution de janvier 2014 déclare que la *charia* est la source officielle de la loi mais en laisse l'interprétation à la Cour suprême, censée respecter les Droits de l'homme. Les chrétiens soutiennent largement le nouvel homme fort, le général Al-Sissi, espérant une amélioration de leur sort.

---

#### **TURQUIE : LA PERSECUTION CACHEE**

---

Officiellement, la Turquie est un pays laïc depuis 1923. En réalité, l'identité turque contient nécessairement l'islam sunnite. Deux « minorités protégées » sont reconnues : les Arméniens et les Grecs orthodoxes, les autres n'existent pas au regard de la loi turque, y compris le catholicisme, et n'ont donc pas le droit de gérer des églises, des écoles ou des organisations caritatives. Les minorités reconnues elles-mêmes sont régulièrement la cible de mesures vexatoires (fermeture du séminaire arménien Sainte-Croix d'Istanbul en 1970...). Si l'on tient compte du génocide des Arméniens et des Assyro-chaldéens et de l'exode des Grecs, on constate que, de plus de 20% de la population au début du 20<sup>e</sup> siècle, les chrétiens sont passés à moins de 1% aujourd'hui, ce dans un pays qui se revendique hautement laïc et prétend entrer dans l'Union européenne.

---

#### **LES CHRETIENS EN REGIME ISLAMIQUE : IRAN ET ARABIE SAOUDITE**

---

Ces deux pays font de la *charia* la source unique du droit. Ils affirment donc appliquer la version chimiquement pure du Coran en matière politique.

En Iran, depuis la révolution de l'ayatollah Khomeiny en 1978, de nombreuses mesures vexatoires ont été prises. Beaucoup de prêtres ont été expulsés, tandis qu'aucun ne peut s'installer dans le pays s'il ne remplace un partant. Il est interdit d'utiliser le Persan comme langue liturgique. La moitié des Chrétiens ont fui le pays depuis 1978.

L'Arabie saoudite se revendique d'une déclaration de Mahomet selon laquelle la péninsule arabe toute

entière est une mosquée. Par conséquent, un chrétien ne peut avoir la nationalité saoudienne. Tout acte de culte non islamique, même privé, est interdit : la messe n'est célébrée que dans les ambassades, considérées comme territoire étranger. La possession de la Bible est pareillement prohibée. On se rappelle l'anecdote tragico-comique de cet arbitre de football suisse qui eut l'interdiction d'utiliser un sifflet aux couleurs du drapeau helvétique – donc marqué d'une croix – durant une rencontre ! Un million de non-musulmans, juifs ou chrétiens, vivent en Arabie saoudite.

**E**t nous ne parlons là que des pays du Proche et Moyen-Orient. Il faudrait évoquer les cas du Pakistan, du Maghreb, de l'Afrique sub-saharienne. Une constatation s'impose à la vue de ces divers cas de figure :

Plus un Etat prétend respecter le droit islamique,  
Plus les chrétiens subissent de vexations.

On voit de plus apparaître des courants refusant même la relative tolérance accordée par le statut du *dhimmi* : le

fameux Etat islamique en Syrie et en Irak étant en vedette dans l'actualité. M. l'abbé Bouchacourt vient de rappeler ce que disait récemment l'archevêque catholique chaldéen de Mossoul au *Corriere della Sera*, propos repris par M. l'abbé de la Motte dans son éditorial :

*Nos souffrances actuelles sont le prélude de celles que vous, les européens et les chrétiens occidentaux, allez souffrir aussi dans un proche avenir. [...] Vos principes libéraux et démocratiques ne valent rien ici. Vous êtes aussi en danger. Vous devez prendre des décisions fortes et courageuses, même si elles contredisent vos principes. Vous pensez que tous les hommes sont égaux mais ce n'est pas vrai : l'islam ne dit pas que tous les hommes sont égaux. Vos valeurs ne sont pas leurs valeurs. Si vous ne comprenez pas ceci très vite, vous allez devenir les victimes de l'ennemi que vous allez accueillir chez vous.*

De quoi faire réfléchir M. Hollande, déclarant que « l'Islam est compatible avec la République » ?

*Abbé Louis-Marie Carlhian*

### TABLEAU DES MESSES DE FEVRIER 2015

MOIS DE FEVRIER 2015	BOIRARGUES	FABREGUES	MILLAU	NARBONNE	PERPIGNAN	OBSERVATIONS
Vendredi Samedi <b>Dimanche 1<sup>er</sup> fév</b> lundi	08h00 : Carlhian <b>08h30 : de la Motte</b>	18h30 : Carlhian 18h30 : Verschuur <b>10h30 : de la Motte</b> 07h30 : - 18h30 : Verschuur		18h30 : Verschuur <b>09h00 : Verschuur</b>	18h30 : de la Motte 08h00 : de la Motte <b>10h30 : Carlhian</b> 08h45 : de la Motte 18h30 : de la Motte	
Vendredi Samedi <b>Dimanche 8 fév</b> lundi	08h00 : Carlhian 08h00 : - <b>08h30 : Carlhian</b>	<u>11h15</u> : Carlhian 19h00 : Carlhian <b>10h30 : Carlhian</b> 07h30 : - 18h30 : Carlhian	<b>17h : de la Motte</b>	18h30 : - 09h00 : - <b>09h00 : de la Motte</b>	18h30 : Verschuur 18h30 : Verschuur <b>10h30 : Verschuur</b> <u>08h00</u> : Verschuur 18h30 : -	1 <sup>er</sup> vend / sam Récollecion Carmes  FAB : formation
Vendredi Samedi <b>Dimanche 15 fév</b> lundi	08h00 : Verschuur <b>08h30 : de la Motte</b>	18h30 : Verschuur 18h30 : de la motte <b>10h30 : de la Motte</b> 07h30 : Verschuur 18h30 : Carlhian		18h30 : - <b>09h00 : Verschuur</b>	18h30 : Carlhian 08h00 : Carlhian <b>10h30 : Carlhian</b> 08h45 : - 18h30 : de la Motte	Quarante Heures Messe Orpea
<b>Cendres 18 fév</b>	08h00 : de la Motte	18h30 : de la Motte		18h30 : Carlhian	18h30 : Verschuur	
Vendredi Samedi <b>Dimanche 22 fév</b> lundi	08h00 : Carlhian <b>08h30 : Verschuur</b>	18h30 : Verschuur 18h30 : Verschuur <b>10h30 : Verschuur</b> 07h30 : Verschuur 18h30 : Carlhian	<b>17h : Carlhian</b>	18h30 : - <b>09h00 : Carlhian</b>	18h30 : de la Motte 08h00 : de la Motte <b>10h30 : de la Motte</b> 08h45 : de la Motte 18h30 : de la Motte	

Confessions une demi-heure avant la messe et sur rdv

Carême :

Chaque vendredi : Chemin de Croix à 18h30 suivi de la messe.  
Récollecion de Carême : le samedi 28 mars pour Fabrègues et Perpignan.

### Prière à réciter le soir avant de s'endormir...

*Le soir venu me reposant  
À mon doux Jésus je me rends  
Mon Dieu, faites que si je meurs en dormant,  
Cette prière me serve de sacrement.*



## Activités du mois de février 2015

### PRIEURE SAINT FRANÇOIS DE SALES –FABREGUES

- **1<sup>er</sup> vendredi du mois 6 février** : abbé Carlhian  
Fabrègues : Salut à 09h45. Messe à 10h15 en raison de la récollection des prêtres du Doyenné aux Carmes.  
Boirargues : confessions à 07h30 et messe à 08h00.
- **1<sup>er</sup> samedi du mois 7 février** : abbé Carlhian  
Fabrègues : Conférence spirituelle à 17h00. Heure Mariale de 18h à 19h. Messe avec orgue à 19h.  
Boirargues : Pas de messe en raison de la récollection.
- **Ecole Saint Dominique Savio** : vacances de février du vendredi 6 février au lundi 23.
- **Adoration du TSS chaque jeudi** : de 19h15 à 21h00 avec le chant des Complies.
- **Catéchisme des enfants le mercredi** : les mercredis 4 et 25 février.
- **Catéchisme des Adultes** : chaque mercredi après la messe de 18h30, de 19h15 à 20h00. Ab de la Motte et ab Carlhian. Sauf le 18 février en raison des cendres.
- **Cercle d'étude** : dimanche 08 février. 14h après le repas du sac. Etude du Synode sur la famille.
- **Samedi des Travaux** : samedi 14 février de 9h à 14h. Venez nombreux !
- **Quarante Heures** : le dimanche 15 de 18h à 19h / le lundi 16 de 19h00 à 20h / le mardi 17 de 10h15 à 11h00
- **Cendres** : le mercredi 18 février et le dimanche suivant
- **Récollection mensuelle des Prêtres et Frère de la Communauté** : Pas de récollection mensuelle.
- **Sortie des louveteaux** : samedi 28 février.
- **Quête pour l'école** : quête et vente de gâteaux le dimanche 15 février. Merci de votre générosité.
- **Cercle des Etudiants** : chaque mardi à partir de 18h30. Messe à 19h00, topo, repas partagé. Ab Carlhian.
- **Quête pour les fleurs** : dimanche 22 février à Fabrègues. Merci.

### PRIEURE DU CHRIST-ROI – PERPIGNAN

- **1<sup>er</sup> vendredi du mois 6 février** : confessions à 18h00, messe à 18h30 suivie du Salut du TSS.
- **1<sup>er</sup> samedi du mois 7 février** : confessions à 18h00, messe à 18h30 suivie du quart d'heure de méditation. Conférence spirituelle à 19h15. Abbé Verschuur .
- **Ecole ND du Mont Carmel** : vacances de février du vendredi 6 février au lundi 23.
- **Adoration du TSS chaque jeudi** : de 19h15 à 21h00 avec le chant des Complies.
- **Catéchisme des enfants au Prieuré** : les 1<sup>er</sup> et 3<sup>ème</sup> samedis de 9h à 10h. les 3 et 17 janvier. Ab Verschuur.
- **Cours de catéchisme pour adultes et catéchumènes** : chaque lundi de 19h15 à 20h00. Ab de la Motte et Ab Carlhian.
- **Messes Korian Catalogne** : lundi 2 février à 15h00.
- **Messe ORPEA Espira de l'Agly** : lundi 16 février à 15h00.
- **Quarante Heures** : le dimanche 15 de 18h à 19h / le lundi 16 de 19h00 à 20h /
- **Quête pour l'école** : quête et vente de gâteaux le dimanche 15 février. Merci de votre générosité.
- **Cendres** : mercredi 18 février et le dimanche suivant
- **Cours pour apprendre à servir la messe** : voir abbé Carlhian

### EGLISE NOTRE DAME DE GRACES – NARBONNE

- **1<sup>er</sup> vendredi du mois 6 février** : Confessions à 18h00 et messe à 18h30. Ab Carlhian.
- **1<sup>er</sup> samedi du mois 7 février** : Messe à 09h00 suivie du catéchisme pour adultes. Ab Carlhian.
- **Cercle de Tradition** : le mardi 17 février. Ab de la Motte.

### DATES A RETENIR

- **Récollection de Carême à Fabrègues et à Perpignan** : le samedi 28 mars.



18 FEVRIER : MERCREDI DES CENDRES

## Chronique de nos chapelles

Après un bon goûter partagé avec leurs parents et leurs enseignants, nos élèves partent en vacances avec un sac plus lourd que d'habitude : ils ramènent leurs notes ; le sésame probable de cadeaux rêvés, imaginés, depuis de trop longues semaines déjà...

Tout cela ne freine en rien l'activité sacerdotale du prieuré car avant Noël, il faut veiller à la préparation spirituelle des malades ou de nos anciens qui dans les maisons de retraite de Korian et Orpea, attendent, eux aussi, les promesses de la rédemption.

Le dimanche 22 décembre, le prieur, heureux comme peut l'être un pasteur, nous annonce que l'un de ses fidèles communique pour la première fois... Une grande grâce pour le prieuré et sa famille.

Nos chapelles rivalisent dans la qualité des veillées pour le plus grand plaisir des fidèles qui peuvent en toute quiétude, adorer l'Enfant Dieu.

Moins de monde, à la messe du jour ! L'affluence à la messe de minuit, sans nul doute, fournit l'explication... Après les messes chantées de ce dimanche après Noël, les abbés de la Motte et Vershuur retrouvent, pour quelques jours, leurs familles pendant que le frère passe la semaine avec ses confrères au séminaire de Flavigny.

Quant à Yvain, peut-être l'avez-vous reconnu sur la route car sur sa moto, il pouvait ressembler au motard chanté par Edith Piaf : *«Il portait des culottes, des bottes de moto, un blouson de cuir noir (...) Il ne se coiffait jamais»*.

L'abbé Carlhian assume le ministère sacerdotal et veille en plus sur les poules, la « petite bête » et le chat... Lundi 5 janvier, c'est la rentrée de nos écoliers et ces enfants sont probablement, identiques à ceux décrits si joliment par E Guillaumin : « Le matin, ils sont à ce moment très calmes, certains mêmes semblent fort graves (...) Mais le soir, les enfants sont tout à la joie du labeur accompli, ils rient, jouent, sautent... » (Tableaux champêtres.)

Ils le préparaient depuis quelques semaines déjà et voilà que le grand jour est arrivé, les spectateurs, parents et amis, se pressent dans la salle St François pour assister au spectacle des élèves de Fabrègues le samedi 10 janvier et une semaine plus tard, dans la salle des Libertés, pour celui de l'école de Perpignan. Dans les deux cas, les enfants donnèrent leur bonne volonté et les parents, devant le jeu des élèves et



SPECTACLE DE L'ÉCOLE DE FABREGUES

LE FRERE PASCAL AUX COMMANDES



CHAQUE ACTEUR VIT SON ROLE POUR LE PLUS GRAND PLAISIR DU PUBLIC



COMME UN PARFUM LEGER SUR L'AUBEPINE EN FLEUR...

l'émotion suscitée par les histoires, repirent, sans le savoir, le mot d'ordre du printemps des comédiens de la région : Riez ! Applaudissez ! Pleurez ! Vibrez ! Rêvez !

Aussitôt après, une galette des rois réunit les artistes et les familles mais aussi, les ouvriers du samedi des travaux qui ne ménagèrent pas leur peine toute la matinée de ce samedi 10 janvier.

Le lendemain, à Fabrègues, après avoir suivi avec dévotion la messe de l'Épiphanie, nos philosophes se retrouvèrent autour de monsieur Bigeard pour scruter l'actualité religieuse.

*Les faiseurs d'almanachs font les calendriers, mais c'est Dieu qui fait le temps* (Zincgref). Donc, tous mes meilleurs vœux sous le regard de la Providence! ■

*Frère Pascal*

### A PROPOS DE "JE SUIS CHARLIE"



(...) Quand on représente Mahomet sous la forme d'une crotte enturbannée, Benoît XVI en train de sodomiser des enfants, la Vierge Marie les jambes écartées de façon suggestive ; quand on s'adonne à la provocation, à l'obscénité sur ce qui touche la conscience la plus intime, celle de la foi, du sacré, de la symbolique religieuse... ce nouvel iconoclasme engendre inévitablement par ricochet, et bien sûr, sans jamais les justifier, la revanche, la vengeance, d'autres violences encore plus insoutenables dans un engrenage quasi mécanique, et dont l'actualité nous offre l'horrible spectacle. La sacralisation de la dérision et de l'injure ne peut produire en retour que de la haine.

(...) Lorsqu'on ne parvient plus au sein des familles, dans le cadre des institutions éducatives à transmettre ce lent et patient tissage de raison, d'histoire, de culture qui ouvrirait à une morale universelle et un vivre ensemble et lorsque la conscience religieuse s'évanouit ou se réduit à un résidu laïcisé..., alors cette société fait sauter, sans toujours s'en rendre compte, la barrière qui fermait la route à la brutalité de la nature, à l'exacerbation des passions, et aux revendications narcissiques.

*Mgr Rey*  
*Evêque de Toulon (Var)*



...MONTENT VERS LE SEIGNEUR DES ACCENTS PLEINS DE CHARME ET D'AMOUR



FLEURS, REMERCIEMENTS ET APPLAUDISSEMENTS MERITES



PERPIGNAN : INENARRABLE SOURIRE DE LA SORTIE DES CLASSES !